
UNE NOUVELLE ÉTAPE POUR LE VILAGE DE FRANÇOIS

Soyez à nos côtés, nous avons besoin de vous...

ENTRE NOUS 
 
LES NOUVELLES DU VILLAGE DE FRANÇOIS
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Le Village de 

Chers amis,

A l’approche de Noël, et au seuil de 2024, voici 
venu le temps de fêter les 6 ans du lancement 
du « Village de François ». Le Village est passé de la 
phase de création et de découverte à la réalisation 
et à l’approfondissement.  Chaque mois, de nou-
velles personnes arrivent dans l’un ou l’autre 
des Villages, pour vivre cette vie de bienveillance, 
de partage et de fraternité. Le bonheur de chacun 
m’émerveille ! Les familles, les jeunes pros, les plus 
fragiles qui sont accueillis, tous rayonnent de la paix 
et de la joie qu’ils ont de se sentir à leur place. A tra-
vers les très beaux liens qui se tissent entre tous les 
habitants, le projet prend vie !
Mi-octobre, « le Collège des engagés » s’est réuni 
à l’Abbaye pour élire le nouveau responsable 
du Village de Sainte-Marie du Désert. Ce furent 
deux jours d’échange et de réflexion harmonieux et 
fructueux. Jean-Baptiste Pilorget a été élu pour 
prendre la fonction. Il est arrivé avec sa femme au 
Village de François l’été dernier. Son sens de l’orga-
nisation, son calme, sa patience et son attention à 
chacun seront des atouts précieux pour le Village.
Conformément à la Charte, une commission 
d’écoute, réalisée par des experts externes, a 
auditionné une grande partie des habitants et 
des membres du conseil d’administration. Au-
cune dérive n’a été constatée, nous pouvons 
même nous féliciter du bon fonctionnement de 
la gouvernance après trois années de déploie-
ment.
L’année 2024 sera une année charnière pour le 
Village de Toulouse et aussi pour celui d’Audaux. A 
Sainte-Marie du Désert il va falloir dire au revoir 
à plusieurs familles pionnières, au Village de-
puis son démarrage, et passer le relais aux nou-

veaux arrivants. Le Village d’Audaux va quant 
à lui entrer dans sa phase de travaux avec les 
dépôts de permis de construire, en concertation 
avec les architectes des bâtiments de France, et 
accueillir de nouveaux colocataires.
Nous sommes fiers de vous annoncer que le 
modèle économique expérimenté à Sainte- 
Marie du Désert est presque à l’équilibre  
financier, avec seulement la moitié des habi-
tants. Cependant les travaux d’investissement 
ne sont pas terminés ; nous avons encore besoin 
de financements pour les travaux de l’hôtellerie 
et du béguinage. Il reste certaines parties com-
munes à aménager, ainsi qu’un dernier apparte-
ment de famille. La situation financière prévi-
sionnelle est tendue pour mener à bien de ce 
grand chantier. La crise actuelle ne facilite pas 
la levée de fonds, on constate un ralentissement 
critique des dons. Aussi fais-je appel à votre 
générosité en cette période de fin d’année 
fiscale. 
Je vous remercie de l’intérêt et de l’aide que vous 
portez au village de François. Je vous souhaite 
une très joyeuse fête de Noël.
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JÉROME DUTHOIT
Président du Village de François

jerome@levillagedefrancois.com

+ QUE JAMAIS, AIDEZ- NOUS 
 
MERCI POUR VOTRE SOUTIEN

Il y a urgence ! Nous avons besoin 
de votre aide financière pour 
boucler notre budget... 
Faites un don en ligne sur notre 
site et recevez un reçu fiscal 
déductible de l’IR ou de l’IFI
www.levillagedefrancois.com

MERCI !

Faites un don !

Merci à tous nos mécènes et don-
nateurs. Merci en particulier à la 
fondation Saint-Gobain qui a décidé 
de renouveler son soutien matériel  
et financier au Village de François. 
Grâce à ce soutien, nous allons  
pouvoir finir une tranche de travaux 
pour le magasin.

MERCI À SAINT GOBAIN
 
MÉCÉNAT

Merci Jean-Baptiste !
Élu pour devenir responsable 
du Village de Toulouse, Jean- 
Baptiste a accepté la mission.  
Il a choisi Hélène Pontier et Larry 
Dufrenot comme adjoints pour gérer 
la vie du Village de Toulouse.

JB. PILORGET 
 
RESPONSABLE DU VILLAGE DE TOULOUSE



L’association Le Lutin Vert est arrivée au Village 
de François fin 2021. Elle a déjà restauré plus 
de 4000 jouets et extrait près de 7,5 tonnes de 
la filière déchets. Porté par Gwenn Guyader, 
Le Lutin Vert est avant tout une formidable 
entreprise d’insertion. Outre les 3 salariés per-
manents, l’association emploie actuellement 7 
personnes en parcours d’insertion profession-
nelle. Depuis le début, Le Lutin Vert a employé 
17 personnes dont 6 travailleurs handicapés. 
Ces emplois ont déjà donné lieu à 4 sorties posi-
tives : des hommes et des femmes très éloignés 
de l’emploi à leur arrivée, qui sont aujourd’hui 

en CDI ou en formation. Hortense, encadrante, 
nous confie : «Travailler dans le chantier me per-
met de poursuivre ce pour quoi je suis venue au 
Village de François. Accompagner des hommes et 
des femmes dans leur développement personnel 
et professionnel, tout en travaillant dans l’atelier 
du père Noël, quel pied !» A l’approche de Noël, 
période qui concentre un tiers de son chiffre 
d’affaires, l’atelier met les bouchées doubles. 
Cette année, les lutins pourront bénéficier du 
tout nouvel espace commun composé de salles  
de formation, de vestiaires et de douches. Le 
financement de ces nouveaux locaux par le 

Village de François n’est malheureusement pas 
encore bouclé ; il manque 20.000 €. Vous pou-
vez nous aider à financer le solde des travaux, 
et ainsi permettre aux employés du Lutin Vert 
de travailler dans les meilleures conditions ! 
«L’installation du Lutin Vert au Village de Fran-
çois est une belle rencontre entre deux projets qui 
agissent pour lutter contre la précarité tout en 
favorisant un développement durable. Nous sou-
haitons que le travail de rénovation des jouets 
permette aux personnes accueillies au Village de 
François de s’épanouir durablement » conclut 
Gwenn, responsable du projet.

L’ACTU DU VILLAGE DE TOULOUSE 
 
EN BREF

L’ÉCOLOGIE AU VILLAGE DE FRANÇOIS
 

ACCUEILLIR LES PERSONNES FRAGILES EST UNE PRIORITE !

Élection du responsable
 
LE COLLEGE DES ENGAGÉS

Ce sont 25 personnes qui se sont retrouvées à 
Bellegarde Sainte-Marie les 12 et 13 octobre 
derniers.  Membres du Conseil d’Administration, 
habitants des Villages de François de Toulouse 
et d’Audaux, personnes extérieures proches du 
projet, chacun avait pour mission d’aider au dis-
cernement des enjeux à venir pour l’élection du 
nouveau responsable. 
La responsable sortante (Marthe Poizat) et ses 
adjoints ont partagé leur expérience sur l’année 
écoulée. Notons une forte croissance de la po-
pulation du Village qui a doublé en un an avec le 
lancement et l’ouverture de trois nouvelles co-
locations, et la structuration de la gouvernance  
conformément à la Charte. L’ensemble des 
membres de l’association a redit sa profonde 
gratitude à Marthe, Aynard et Paul-Emmanuel 
pour tout le travail accompli et leur engage-
ment sans faille au côté des plus fragiles. Pour 

bien préparer cette élection, une commission 
d’écoute a eu lieu au mois de septembre. Ce 
travail, réalisé par deux consultants indépen-
dants extérieurs, a permis de dégager les points 
saillants et de proposer des axes d’amélioration 
pour le prochain mandat. Tous ces précieux 
retours ont permis au Collège des engagés de 
disposer d’une vision claire quant au dévelop-
pement du Village de François de Toulouse, d’en 
dessiner les futures étapes et ainsi, identifier la 
personne dont les talents répondent à ces défis.
Cette élection ne fait pas l’objet d’une cam-
pagne, c’est une responsabilité qui se reçoit 
pour un temps donné. La première mission du 
Responsable de Village est d’œuvrer à la crois-
sance du projet et de chacun de ses membres. 
Avec humilité, il se met au service du bien com-
mun. Le Responsable, aidé de deux adjoints 
qu’il choisit, arbitre les situations qui se pré-

LES LUTINS VERTS
 
RECYCLER DES JOUETS ET REDONNER DU TRAVAIL

Noël se prépare ici aussi... 

COMMENT SOUTENIR 
LE VILLAGE DE FRANÇOIS ? 

L’un des piliers du Village de François est l’écologie 
intégrale. Mais qu’est-ce que ça veut dire ? Et quelles 
sont les réalisations concrètes ? Ne s’agit-il pas d’une 
opération de com ? De green washing ? Pour répondre à 
ces questions, nous vous proposons un petit tour de piste.

La recyclerie de jouets « Le Lutin Vert » a quitté ses locaux précaires. Depuis juin 2023, 
elle s’est installée dans ses nouveaux bureaux à la Grange de l’Emploi. 

sentent à lui, à la lumière de la vision incarnée 
par la Charte. Le responsable s’engage pendant 
la durée de son mandat à favoriser l’unité entre 
le Village et le Conseil d’Administration.
Ces deux jours ont été l’occasion, grâce à l’in-
telligence collective, de préparer l’avenir de 
l’association. Les votes anonymes, déposés 
dans une urne à l’issue de ce séminaire, ont été 
dépouillés par un assesseur extérieur qui assure 
la transparence de l’élection. Les personnes plé-
biscitées ont été contactées. Elles ont bénéficié 
d’un temps de discernement afin de répondre 
librement à cet appel que le Collège des enga-
gés leur adresse. Et c’est ainsi que Jean-Bap-
tiste Pilorget a été élu. Nous le remercions 
particulièrement d’accepter cette charge. Nous 
remercions également tous les membres de ce 
Collège pour leur disponibilité et pour la qualité 
de leur présence.

RENCONTRE  
 
AVEC PIERRE-PASCAL REGNAULT

Pourquoi soutenir Le Village de François ?
Cela fait plus de 20 ans en réalité que nous nous 
sommes laissé toucher avec ma femme par ces 
projets mêlant des gens cabossés par la vie, des 
familles et des jeunes. Le témoignage du souci 
des pauvres, de ceux qui étaient dans la rue et 
de leur besoin vital de relations nous a mis en 
mouvement. Les associations comme la vôtre 
sont extrêmement utiles pour permettre à des 
gens exclus de revenir dans une vie normale. 
C’est la chaleur humaine dégagée qui leur per-
met de s’en sortir, pas l’administratif. Ils ont 
beaucoup à nous apporter.

Qu’est-ce qui vous touche le plus dans ce projet ?
Le grand désir d’intégrer le Village de François 
dans l’environnement immédiat. Je suis sensible 
à l’ouverture du projet sur l’extérieur et le souci 
que la vie fraternelle qui s’y vit puisse s’étendre à 
l’extérieur.

En 2021, le Village de François a acquis l’ab-
baye du Désert pour loger à terme près de 120 
personnes. Des travaux considérables ont été 
entrepris, puisque l’abbaye a été rénovée à 
70%. La question de la sobriété énergétique a 
été centrale. L’ensemble des bâtiments a été 
isolé au-delà des normes en vigueur, avec des 
produits recyclés et respectueux de l’environ-
nement. Le Village de François a réalisé un par-
tenariat fort avec le Relais qui collecte des vê-
tements usagés dans des bacs ; les vêtements 
impropres à la revente en friperie sont transfor-
més en matière isolante appelée Métisse. Cette 
entreprise emploie des personnes en insertion.
Par ailleurs, l’abbaye dispose de deux chauf-
feries à fioul très coûteuses et très polluantes. 
L’équipe du Village de François, conseillée par 
des cabinets spécialisés et par l’ADEME, tra-
vaille sur plusieurs scénarii. Celui qui semble 
le plus pertinent est une chaufferie biomasse. 

Des études sont également lancées sur le traite-
ment des eaux usées par une station de phytoé-
puration avec des roseaux qui filtrent les eaux 
sales.
Mais l’écologie, c’est aussi développer le covoi-
turage et la mobilité propre avec l’acquisition 
d’une première voiture élèctrique… Grâce à la 
boutique et aux producteurs locaux, des cir-
cuits courts sont mis en place. 
Comment ne pas parler du jardin Maraicher 
biologique «À la Bonne Ferme», qui emploie là 
aussi essentiellement des personnes en inser-
tion ? Tout est mis en œuvre pour développer 
des écosystèmes durables, respectueux des 
hommes et de l’environnement. Par exemple 
l’association en insertion Le Lutin Vert à  géré 

près de 7,5 t de jeux. L’abbaye du Désert dispose 
de près de 175 hectares de terre sur lesquels 
travaillent des agriculteurs. Ils sont accompa-
gnés pour convertir en agriculture biologique 
l’ensemble des terres. Nous venons de renou-
veler un bail de 50 hectares qui vont passer en 
culture biologique en 2024. A l’abbaye, on n’uti-
lise plus de produits chimiques pour désherber. 
Un compost et le tri des déchets ont été mis en 
place. Des lignes d’arbres vont être plantées 
pour recréer des chemins.
Pour le Village de François, l’écologie intégrale 
consiste à prendre soin : « du cri de la terre et 
du cri des hommes ». Tout est lié. Nous formons 
nos résidents à la sobriété et à l’attention à la 
consommatiton d’énergie.   

Vous pouvez soutenir par un don, 
ou en faisant connaitre le Village 
de François en invitant vos amis à 
s’inscrire à notre newsletter.

IMPÔT SUR LE REVENU     
Vous pouvez déduire 75 % de votre 
don à hauteur de 1000 € par an. 
Au-delà, votre don est déductible à 
hauteur de 66 % dans la limite de  
20 % de votre revenu net imposable. 
Vous recevrez un reçu fiscal.

IMPÔT SUR LA FORTUNE    
Si vous êtes concernés par l’IFI et 
souhaitez réduire le montant de 
votre IFI à zéro, rendez-vous sur 
notre site https://don. 
fondationcaritasfrance.org/ 
fondation-du-village-de-francois
Vous recevrez un reçu fiscal.  
Contactez-nous : 06 21 93 08 47 
sophie@levillagedefrancois.com

SOCIÉTÉ 
Vous pouvez déduire de l’impôt sur 
le revenu ou sur les entreprises 60% 
de votre don, dans la limite de 0,5% 
du chiffre d’affaires. Vous recevrez 
un reçu fiscal. Pour profiter de cette 
déduction fiscale, contactez-nous.
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L’écologie au cœur !
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Chaque année, 
la bonne ferme produit 

plusieurs tonnes  
de légumes.
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LES CHANTIERS DU VILLAGE 
 
SOUTENEZ LE VILLAGE ! FAITES UN DON

L’abbaye a été rénovée à 70%; 
il nous reste encore un  
appartement de huit places, 
et des studios de béguinage à 
financer pour accueillir les plus 
fragiles. Merci de votre aide,  
il n’y a pas de petit don !

Nos Villages de François sont isolés des 
grandes agglomérations et des tentations 
(Alcool...). La mobilité reste un enjeu pour les 
rendez-vous médicaux ou de travail...
Nous avons besoin de :

       Deux véhicules propres  7 000€ /véhicule 
Après déduction fiscale* = 2 290€ 

      Une borne de recharge  1 500€
Après déduction fiscale* = 420 € 

      Un porte-vélos (15 places)  630€
Après déduction fiscale*= 158 €

RÉNOVER UN APPARTEMENT  
 
BIEN LOGER LES MAL LOGÉS A TOULOUSE

ÉCOLOGIE ET MOBILITÉ 
 
QUAND ÉCOLOGIE RIME AVEC ÉCONOMIE

MATÉRIEL D’ENTRETIEN 
 
RESPONSABILISER LES VILLAGEOIS

APPRENDRE À VIVRE ENSEMBLE 
 
AIDEZ-NOUS À FAIRE MIEUX

Au Village de François, les espaces verts  
et l’entretien des lieux sont majoritairement pris  
en charge par les habitants. Nous avons besoin  
de matériel, merci de votre aide ! 

Le cœur de la mission du Village  
de François est de faire vivre ensemble 
des personnes fragiles. Cela nécessite  
de la formation et du coaching...  

Nous restaurons des appartements dans les règles de l’art pour ac-
cueillir au mieux des personnes qui ont souffert dans la vie
Nous avons besoin de :
 
      Changer 10 fenêtres  1 800€ /fenêtre
Après déduction fiscale* = 522 € 

      Créer une salle de bain  2 800€
Après déduction fiscale* = 862 € 

      Installer 10 radiateurs  300€ /radiateur
Après déduction fiscale* = 75 €

 Don nez-nous  
    les moyens de faire le bien !

BATTERIE DE CUISINE 
 
LANCEMENT DE LA COLOC D’AUDAUX

LANCEMENT 
D’ACTIVITÉ ÉCONOMIQUE 
 
PROJET D’UNE SAVONNERIE À AUDAUX

CRÉATION D’EMPLOIS À TOULOUSE 
 
ACTIVITÉ ÉCONOMIQUE RESPONSABLE

Au Village de François, 
nous voulons que  

nos habitants  
soient dans de bonnes 
conditions ! Merci de 

votre aide

Le Village de François 
souhaite lancer et  
développer des activités 
économiques qui permettent 
de créer des emplois et 
pérenniser le modèle.

Le Village de François à 
Toulouse développe un  

pôle d’activités  
économiques : 

 «la Grange de l’emploi» 

Plus que jamais, le village de François,  
a besoin de votre soutien pour se développer. 
Merci de tout ce que vous pourrez faire pour nous. 

Nous avons besoin de :

       Une tronçonneuse  1 590€  
Après déduction fiscale* = 451€ 

      Une perceuse-visseuse  130€
Après déduction fiscale*= 33 € 

      Deux balais et deux râteaux  260€
Après déduction fiscale*= 65 €

 

Nous avons besoin de :

       10 lits  350€  /lit
Après déduction fiscale* = 88 € 

      Une machine à laver le linge  300€
Après déduction fiscale*= 75 € 

        Une bouilloire  30€ 
Après déduction fiscale* = 8 € 

Grâce à votre soutien, nous investissons beaucoup sur la rénova-
tion des appartements pour permettre aux personnes fragiles de 
vivre dans des lieux dignes. 
Il est tout aussi important d’investir sur l’humain pour permettre à 
chacun d’être bien dans la relation. 
Nous avons besoin de :
 
      Soirées de formation « Comment bien vivre ensemble?»
Cycle de 4 formations : 150€  /formation 
Après déduction fiscale* = 38 € 

      Des personnes en difficulté ont besoin d’être accompagnées.  
Un entretien personnalisé avec un coach professionnel   45€
Après déduction fiscale* = 11 € 

      Maintenance du logiciel de RH  250€ /mois
Après déduction fiscale* = 63 €
                                      

Faites un don !

Le Village d’Audaux commence à accueillir une colocation d’hommes qui 
viennent de tous horizons : personnes en sevrage d’alcool, personnes en 
souffrance psychologique, ou souffrant d’isolement… Il faut les aider pour 
leur installation.

Avec votre aide, nous avons commencé à rénover 
une partie de cette grange de l’emploi, qui hébergera 
à terme, le jardin maraîcher, la miellerie, la recyclerie 
de jeux…
Nous avons besoin de :
 
       Finaliser les travaux avec la réalisation de salles 
de réunion et de formation   20 000€ 
Après déduction fiscale* = 6 710 € 

      Reprendre l’intégralité du réseau électrique de la 
menuiserie    8 000€
Après déduction fiscale* = 2 630 € 

      Financer l’évacuation des eaux usées  4 500€ 
Après déduction fiscale* = 1 440 €
                                      

Nous avons besoin de :

       Étude temps consultant, mission CDD  10 000€ 
Après déduction fiscale* = 3 310 € 

      Frais de déplacement  600€
Après déduction fiscale*= 150 € 

        Création d’un atelier de conditionnement   5 000€ 
Après déduction fiscale* = 1 610 € 
                         

Récemment, nous avons approché un maître savonnier 
pour possiblement créer une savonnerie au Village de 
François. Nous réfléchissons au lancement d’autres 
entreprises. L’objectif est de créer des emplois.

www.levillagedefrancois.com/faire-un-don/

* Découvrez vos avantages ficaux sur la page précédente ou sur notre site www.levillagedefrancois.com



UNE COMMISSION D’ÉCOUTE 
 

Pour une gouvernance saine

GOUVERNANCE AU VILLAGE 
 
LA COMMISSION D’ÉCOUTE

PORTRAIT DE FAMILLE 
 

PARTAGER SA JOIE

Elisabeth Content, habituée des commissions 
d’écoute dans le monde associatif, conseillère 
conjugale, et Philippe Fenain, coach certifié, 
ont dirigé les opérations. Ils ont écouté la ma-
jorité des habitants ; toutes les personnes qui 
ont souhaité s’exprimer ont pu être écoutées. 
Le premier objectif est de prévenir les dérives et 
abus, le second est de mettre en évidence des 
pistes concrètes pour améliorer la qualité du 
vivre-ensemble.
L’étude de huit pages montre qu’il n’y a pas 
d’abus : « Au cours de tous les entretiens me-
nés, nous n’avons détecté aucun abus financier, 
sexuel ou de pouvoir. Une grande liberté s’exerce, 
chacun se sentant libre de parler». «La liberté 
de parole qui s’est vécue dans les entretiens 
était bien le reflet de la liberté qui se vit entre les  
Responsables et les membres du Village. » 
Les deux consultants confirment que la gou-
vernance est saine : «Le management du Vil-
lage a considérablement évolué dans un sens 

qui nous a semblé très positif : il y a maintenant 
un Responsable de Village avec deux adjoints 
choisis par lui. Les décisions en relation avec la  
gestion locale du Village semblent véritablement 
prises par ce trio.»
Dans le chapitre nommé émerveillement, 
 Elisabeth Content et Philippe Fenain font part 
de ce qui les a touchés : « Les témoignages  
entendus de certains « accueillis » (personnes 
fragiles) qui disent leur reconnaissance et par-
fois même le sentiment d’avoir été sauvés en 
venant vivre au Village de François : « projet très 
sincère dans ses valeurs comme dans ses actes »,  
« je me sens heureux comme tout » … « je me sens 
libre », « souci du pauvre et du plus fragile », « les 
gens sont sympas et se donnent du mal », « on  
s’occupe de nous »
Des témoignages identiques par des « res-
ponsables » : « c’est merveilleux de vivre ici », 
« idée géniale », « très beau projet, familles ma-
gnifiques », « j’ai une totale indépendance et  

liberté », « la façon dont les personnes se recons-
truisent m’émerveille» .
« La générosité et la bienveillance circulent  
partout entre tous les membres du Village…»
Il a été demandé quels étaient les défis à  
venir ? « Le défi capital, et clairement identifié par 
tous, est le départ prochain des familles « fonda-
trices », dont deux hommes qui sont actuellement 
salariés du Village de François. Ces familles sont 
actuellement les piliers du Village.» Le défi de la 
transmission entre les familles dites fondatrices 
et les nouvelles familles ainsi que de nombreux 
autres points ont été pris en compte. Aujourd’hui, 
un petit groupe de travail se réunit pour proposer 
des solutions concrètes d’amélioration. Un plan 
d’action va être mis en place dans les prochaines  
semaines, prochains mois. Il reste encore beau-
coup de chemin à parcourir, et nous y travail-
lons résolument. Merci aux deux consultants 
pour leur aide si précieuse, et merci pour votre 
confiance. 

Chacun est libre de s’exprimer. Quelles que soient 
son histoire et sa différence,  

la parole doit être libre.

En septembre dernier a été organisée au Village de François, pour la deuxième fois de son 
histoire, une commission d’écoute. Il s’agit de demander à des experts indépendants de 
venir auditer le Village de François notamment sur la question des abus de pouvoir, abus 
sexuels et abus d’argent. Retour sur quelques extraits.

Jean-Baptiste (dans le camion) et Ombeline 
devant lui.  Jean-Baptiste vient d’être élu 

comme responsable de Village à Toulouse.
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Les Pilorget, nouveaux arrivés  
au Village de François
UN JEUNE COUPLE À L’ABBAYE DU DÉSERT

Ombeline et Jean-Baptiste, qu’est-ce qui 
vous a amenés à vous installer à l’abbaye du 
Désert il y a près d’un mois ?

Jean-Baptiste : Avec Ombeline, nous nous 
sommes mariés il y a 5 mois. Avant, déjà nous 
avions cette petite question qui nous trottait 
dans la tête : « Qu’est-ce que nous voulons 
faire de notre mariage ? ».
Ombeline : Il faut bien reconnaître que nous 
sommes d’une nature plutôt réservée, alors 
nous cherchions un projet qui dès le début 
nous obligerait à sortir de nous-mêmes. Nous 
voulions construire quelque chose qui nous 
dépasse, dans un esprit d’ouverture.
Jean-Baptiste : Pour cela, nous avons cer-
tainement eu comme une préparation loin-
taine pour faire grandir notre goût du service : 
Ombeline, par son travail comme infirmière 
puéricultrice. Aujourd’hui elle travaille sur une 
mission de protection de l’enfance à Toulouse, 
on est dans le thème ! Et puis moi, au travers de 
mon engagement dans un patronage parisien, 
où j’ai découvert la joie d’accompagner des 
jeunes et de les aider à grandir.

Comment Le Village de François s’est-il trouvé 
sur votre route ?

Ombeline : J’ai découvert le projet à peu près 
en même temps que Jean-Baptiste mais par 
un biais totalement différent. Une amie qui 
vivait à cette époque dans une colocation de 
l’APA avec des personnes issues de la rue m’a 
parlé de ce projet qui se montait à Toulouse, et 
qui proposait une grande variété de situations. 
Jean-Baptiste : De mon côté, je suis venu il y a 
2 ans, par hasard, avec un groupe de motards. 
L’accueil des colocations n’avait pas encore 
commencé. J’ai tout de suite été frappé par la 
beauté et la paix du lieu. Cela détonnait pas 
mal avec le bruit de la moto.

Souhaitez-vous nous partager quelque chose ?

Jean-Baptiste : Nous avons été très marqués 
par la qualité de l’accueil qui nous a été réser-
vé. On avait le sentiment que tout le monde 
nous connaissait déjà. A peine garé, notre ca-
mion de déménagement était déjà vide grâce 
au coup de main des villageois venus nom-

breux nous prêter main forte, dans la bonne 
humeur ! Tout simplement incroyable !
Ombeline : Ici, chacun trouve sa place. Nous 
aimons beaucoup l’idée de pouvoir vivre cela 
en famille, dans un lieu ouvert où l’on peut 
grandir et se reconstruire sans être déconnec-
té du monde. On sent qu’il y a un grand équi-
libre dans la construction même du projet. 

BÉNÉVOLE ? 
 
POURQUOI PAS VOUS ?

Vous souhaitez être bénévole au 
Village de François à Toulouse ou 
à Audaux ?  Postulez en ligne sur  
notre site. Nous vous proposons 
des missions passionnantes.
À très bientôt !

Scannez ce qrcode



TÉMOIGNAGE 
 
RENDEZ-VOUS AVEC...

répondent à un appel très fort chez lui, l’ayant 
poussé à s’engager dans le projet comme  
service civique. Il forme aujourd’hui avec  
Jérôme un duo pionnier dans l’accueil du  
Village de François qui s’étoffera au fur et à  
mesure des arrivées.
Jérôme, lui, est arrivé début septembre, 
quelques jours seulement après Joseph. Il  
fallait bien ses larges épaules pour cou-
vrir un si grand cœur. Du talent, Jérôme en 
a beaucoup. Des galères aussi, il en a eu. Sa  
fragilité, Jérôme ne s’en cache pas. Son enfance,  
plutôt heureuse, s’arrête brutalement au décès 
de son père lorsqu’il n’a que 16 ans. Pas très  
scolaire, il travaille immédiatement après son 
bac, dans le bâtiment. L’apéritif devient très 
tôt un rituel pour lui. Son travail sur des monu-
ments historiques puis, à son compte, chez des 
particuliers l’amène à se déplacer continuelle-
ment. Très vite, dans son entreprise initiale, il 
passe cadre et s’engouffre dans son travail, dési-
reux d’être à la hauteur d’un statut social hérité 
de son histoire familiale. Miroir aux alouettes. 
Jérôme travaille beaucoup, et prend peu de 
vacances : l’alcool occupe désormais une place 
importante et il ne se déplace plus sans être cer-
tain de pouvoir boire à l’arrivée.

En contrebas du lavoir et de la rue principale 
qui traverse le village d’Audaux, se trouve 
le château de Gassion, colosse de pierre,  
enveloppé d’une vieille enceinte médiévale. 
C’est là, discrètement, que se forme la toute 
première colocation du second Village de 
François.
Suivant le pas d’illustres occupants des siècles 
passés, Jérôme et Joseph ont posé leur valise 
début septembre dans leur nouvelle demeure. 
Depuis la fenêtre de la cuisine qu’ils partagent 
désormais, on distingue les Pyrénées. Elles 
appellent à porter le regard loin, à se laisser 
émerveiller par l’apparition des premières 
neiges sur les sommets.
Joseph a grandi près de Tarbes. Après une 
première année de licence de psychologie, 
il choisit de se réorienter pour devenir ergo-
thérapeute. Mais avant cela, il se donne le 
temps de donner son temps. Deux ans. Un an 
d’abord chez les franciscains qu’il affectionne 
tant. Un an ensuite au Village de François. 
Vivre au contact des autres, ou plutôt vivre 
par le contact avec les autres. Deux choses 
indissociables aux yeux de Joseph pour qui 
le vivre-ensemble et la vie de colocation 
avec des personnes passées par des galères  

Jérôme et Joseph
DEUX NOUVEAUX COLOCATAIRES À AUDAUX

Jérôme et Joseph sont les pionniers du Village de Francois à Audaux.
Ils inaugurent la première colocation d’hommes. Joseph, jeune pro, se donne 
le temps de donner du temps. Jérôme, lui, se reconstruit après un parcours 
difficile. Ils partagent l’ordinaire d’une colocation un peu extraordinaire.

Epuisé par son métier et désireux d’être un 
père présent pour ses 4 enfants, il devient opé-
rateur d’une chaîne de production de boites 
de conserve. Le rythme du travail posté achè-
vera de le briser. Chaque après-midi de repos,  
Jérôme la passe à boire.
A force d’excès, d’absences et d’alcool, ils  
finissent par se séparer avec sa femme.
« Le bilan n’est pas terrible », confie Jérôme 
lorsqu’un jeudi, il se retrouve assis seul dans 
leur maison tout juste vendue, sans meubles. 
Il n’a pas le courage de partir. Il s’installe alors 
chez un collègue, lui aussi dépressif. « On se 
tire tous les deux vers le bas ». Et ce, jusqu’à ce 
que ses amis, affectés par son état, l’envoient 
se rétablir en cure à la suite de laquelle s’ouvre 
alors pour lui la porte du Village de François où 
il peut désormais se reconstruire.
Ce nouveau départ est l’occasion pour  
Jérôme de témoigner de son parcours, d’aider 
les autres à poser des garde-fous. « Si grâce à 
mon témoignage certains peuvent s’y retrou-
ver, j’en serai content ».
Ce qui est sûr, c’est que Jérôme a de l’or dans 
les mains. Sa présence avec Joseph contribue 
grandement au lancement du second site de 
l’association.»

Joseph et Jérôme,  
devant la porte principale 

  du château d’Audaux


